

sellschaftungsgrad der Produktionsmittel voneinander unterschieden. Die Kolchosbauern unterscheiden sich von der Arbeiterklasse vor allem in folgender Hinsicht: Sie sind Träger des genossenschaftlichen Eigentums an den Produktionsmitteln; verfügen vielfach über eine persönliche Hauswirtschaft und erlangen ihren Anteil am gesellschaftlichen Reichtum nicht ausschließlich auf Grund ihrer Arbeitsleistung; es gibt noch Unterschiede im Charakter der Arbeit und in den Lebens- und Wohnbedingungen. Solange derartige Unterschiede existieren, muß der sozialistische Staat nicht nur die gemeinsamen, sondern auch die spezifischen Interessen und Erfordernisse der Entwicklung der werktätigen Klassen entsprechend berücksichtigen, um sie mit den objektiven Erfordernissen der gesellschaftlichen Gesamtentwicklung in Einklang zu bringen, die in den Interessen und Zielen der Arbeiterklasse zum Ausdruck kommen.

Das wichtigste Merkmal für den Klassencharakter des sozialistischen Staates des ganzen Volkes ist daher die führende Rolle der Arbeiterklasse und ihrer marxistisch-leninistischen Partei. Der Übergang zum sozialistischen Staat des ganzen Volkes bedeutet nicht, daß die Arbeiterklasse ihre führende Stellung in Staat und Gesellschaft aufgeben kann. Sie ist Träger der Entwicklung und Herausbildung kommunistischer Formen der Arbeit auf der Grundlage einer ständigen Vervollkommnung und Anwendung modernster technischer Mittel, einer hohen Produktionskultur und Arbeitsmoral, kommunistischer Lebens- und Verhaltensweisen, die entscheidende Kraft des sozialen Fortschritts. Ihre führende Rolle in der Gesellschaft legt der Arbeiterklasse eine besonders hohe gesellschaftliche Verpflichtung auf, ohne ihr besondere Vorrechte gegenüber anderen Werktätigen einzuräumen. Sie verwirklicht sie vielmehr durch die Kraft des Beispiels, des Vorbildes, der Diszipliniertheit und Organisiertheit sowie des hohen kommunistischen Bewußtseins. „Die führende Rolle der Arbeiterklasse als des Erbauers des Kommunismus festigt sich in dem Maße, wie ihre allgemeine Kultur, ihr Bildungsstand und ihre politische Aktivität zunehmen.“⁴⁶

Die Verwirklichung der führenden Rolle der Arbeiterklasse im sozialistischen Staat des ganzen Volkes erfordert das qualitative Anwachsen des führenden und lenkenden Einflusses der marxistisch-leninistischen Partei der Arbeiterklasse auf die gesamte staatliche Tätigkeit.

Auch in der reifen sozialistischen Gesellschaft entwickelt sich das sozialistische Bewußtsein der Werktätigen nicht gleichmäßig, wirken im Bewußtsein mancher Menschen noch Überreste bürgerlichen und kleinbürgerlichen Denkens. Ihre Träger sind indessen nicht mehr soziale Schichten und Gruppen, sondern einzelne Personen. Der sozialistische Staat des ganzen Volkes muß durch seine Tätigkeit dem Kommunismus fremde Denk- und Lebensgewohnheiten überwinden und dazu geeignete Mittel einschließlich des staatlichen Zwanges anwenden. Der sozialistische Staat ist auch in der entwickelten sozialistischen Gesellschaft eine Form der Verwirklichung der führenden Rolle der Arbeiterklasse und ihrer marxistisch-leninistischen Partei. Charakteristisch ist, daß bei ihrer Realisierung die erzieherische Kraft der Klasse selbst, ihrer gesellschaftlichen Massenorganisationen und die unmittelbare Kraft der Arbeitskollektive immer stärker wirksam werden. Das kommt in der gesetzmäßigen Verstärkung des Zusammenwirkens der staatlichen

46 L. I. Breshnew, Rechenschaftsbericht..a. a. O., S. 99.